

Jadi jelas posisi kiai tidak hanya terbatas sebagai agamawan, tetapi mencakup seluruh aspek kehidupan masyarakat. Kiai betul-betul berintegrasi dalam semua dimensi hidup masyarakat, sehingga tidak heran kalau kreatifitas dan partisipasi para ulama pada masa-masa lalu.

Salah satu alasan peneliti menarik untuk mengangkat tema pro kontra kiai dalam politik karena selama ini belum ada yang mengangkat permasalahan terkait pro kontra kiai dalam politik sehingga membuat kiai tidak tahu bahwa sebagian pengikutnya menginginkan kiai tidak usah ikut politik (kontra) dan ada yang menginginkan kiai ikut politik (pro) kenyataannya ketika peneliti terjun kelapangan tempat penelitian diadakan ternyata keberadaan kiai dalam politik menuai pro kontra, lantas inilah yang menjadi alasan peneliti untuk membahasnya. Agar kiai yang akan atau terlibat dalam politik praktis berfikir kembali karena konsekuensi kiai ikut politik berdampak positif dan negatif.

Sedangkan pemilihan lokasi penelitian di Kelurahan Tonjung karena di Kelurahan Tonjung masyarakatnya agamis dan banyak pesantren dan sebagian besar kiainya banyak ikut politik bahkan ada sebagian kecil kiai yang sangat apatis terhadap politik. Sehingga peneliti tertarik untuk membahasnya.

3. Achmad Patoni, 2007 *Peran Kia Pesantren Dalam Partai Politik* , Pustaka pelajar. buku ini membahas peran kiai pesantren dalam kancah era politik reformasi, pertama peran kiai membimbing dan menjadi panutan para santri kedua pandangan kiai dalam aktivitas politik memperjuangkan kepentingan sebagai kemaslahatan umat melalui kekuasaan
4. Suherman ja'far, 2009 *Pasang Surut Politik Kaum Sarungan*, Kanisius. menurut penulis buku ini membahas pada sisi pasang surut dari keterlibatan peran kaum sarungan dalam kancah politik nasional Indonesia. Pembahasan buku ini bisa di jadikan pelajaran yang berharga dan layak untuk jadi renungan sejarah bagi para kiai yang sudah terjun dalam politik dan mungkin akan terjun dalam politik praktis agar tidak terjebak dalam politik yang tidak sehat atau menyesatkan.
5. Endang Turmudi. 2004. *Perselingkuhan Kiai dan Kekuasaan*. LKIS: Jogjakarta. Menurut penulis kiai memiliki otoritas keagamaan, yang diikuti oleh santri. Runtuhnya Orde Baru membawa kebebasan berdemokrasi. Sehingga membuka peluang bagi kiai untuk masuk ke sistem politik.

Apa saja yang dilakukan lembaga-lembaga pemerintah dapat dikategorikan sebagai politik, tetapi politik tidak terbatas pada kegiatan lembaga pemerintah. Dengan kata lain, pemerintah hanya salah satu unsur dalam proses politik. Yang dipelajari ilmu politik tidak hanya kegiatan lembaga pemerintah, tetapi juga kegiatan elit-elit yang melaksanakan fungsi-fungsi lembaga pemerintahan.

Masyarakat ialah (juga dalam arti yang luas), yakni seluruh individu dan kelompok. Yang berinteraksi dengan pemerintah tidak hanya kelompok dan organisasi masyarakat, tetapi juga individu anggota masyarakat. Kegiatan memilih wakil rakyat atau pimpinan politik dan pemerintahan (perilaku memilih) dan kegiatan-kegiatan lain seperti ucapan mempengaruhi pejabat pemerintah dengan kontak pribadi dan mengirim surat (partisipasi politik pada umumnya) merupakan sejumlah contoh interaksi individu anggota masyarakat dengan pemerintah.

Yang jadi pusat perhatian ilmu politik ialah proses pembuatan dan pelaksanaan keputusan politik. Dalam hal ini, keputusan yang mengikat (otoritatif) tentang kebaikan bersama untuk suatu unit politik. Keputusan merupakan pilihan terbaik dari berbagai alternatif, dan alternatif itu dapat berupa program-program perilaku untuk mencapai tujuan masyarakat- negara, dapat pula berupa elit-elit yang akan menyelenggarakan program-program. Berbagai program perilaku untuk mencapai tujuan masyarakat –negara disebut

pula sebagai kebijakan umum sedangkan elit-elit yang menyelenggarakan kebijakan umum disebut pejabat pemerintah. Alternatif berupa program dan elit politik tidak selalu merupakan alternatif yang tak mengandung kelemahan dan dampak negatif sehingga keputusan politik seringkali merupakan alternatif terbaik dari berbagai alternatif yang kesemuanya memiliki kelemahan atau dampak negatif.

Keputusan berupa kebijakan umum menyangkut tiga hal. Yaitu penyerapan sumber-sumber materil dan manusia dari masyarakat (ekstraktif), distribusi dan alokasi sumber-sumber pada masyarakat (distributif), dan pengaturan perilaku anggota masyarakat (regulatif). Setiap tindakan pemerintah selaku pembuat dan pelaksana keputusan akan menyangkut salah satu atau kombinasi dari dua atau tiga hal tersebut.

Kebijakan yang bersifat regulatif ialah penetapan sejumlah peraturan dan kewajiban yang harus dipatuhi tidak hanya oleh warga masyarakat, tetapi juga oleh negara penyelenggara pemerintahan. Sejumlah peraturan diperlukan tidak hanya menciptakan keterlibatan dalam masyarakat dan demi kelancaran pelaksanaan kebijakan ekstraktif dan distributif, tetapi juga untuk menjamin hak-hak asasi warga masyarakat dari penyalahgunaan kekuasaan yang dilakukan oleh penyelenggara pemerintahan maupun kelompok dominan yang lain dalam masyarakat.

Interaksi yang berkenaan dengan proses pembuatan dan pelaksanaan keputusan politik ialah kegiatan lembaga-lembaga pemerintah dan para pejabatnya dalam membuat, melaksanakan, dan menegakkan keputusan karena pemerintah yang berwenang membuat dan melaksanakan keputusan politik. Selain itu kegiatan berbagai kelompok masyarakat mempengaruhi proses pembuatan dan pelaksanaan keputusan politik sebab masyarakat berhak mempengaruhi proses politik. Termasuk dalam kategori terakhir ini berupa menentang, mendukung, mengubah, dan mengajukan alternatif lain dari kebijakan umum yang ada. Kecuali itu, mendukung, menentang, mengubah, dan mengajukan alternatif lain dari elit politik yang akan bekerja guna mengejar tujuan masyarakat.

Keputusan tentang kebaikan bersama ialah keputusan tentang tujuan masyarakat atau tentang negara dan masyarakat yang dianggap paling baik oleh seluruh anggota masyarakat (*general will bukan will of all*). Apa yang dianggap sebagai kebaikan bersama oleh suatu sistem politik mungkin berbeda dengan apa yang dianggap kebaikan bersama oleh sistem politik lain, tetapi perbedaannya dalam banyak hal lebih dalam derajatnya dari pada jenisnya (*not in kind but in degree*). Walaupun pengertian dan isi kebaikan bersama itu acapkali diperdebatkan, tetapi semua pihak sepakat, keputusan politik harus menyangkut kebaikan bersama atau kepentingan umum (*publik interest*).

Wilayah tertentu ialah unit politik, seperti bangsa-negara (*nation-state*), Propinsi, Kabupaten, Kecamatan, dan Desa. Kongkritnya, ada keputusan politik yang menyangkut dan mempengaruhi seluruh bangsa-bangsa, yakni keputusan yang dibuat oleh pemerintah nasional. Ada pula keputusan yang menyangkut dan mempengaruhi hanya suatu propinsi, yakni keputusan yang dibuat pemerintah daerah / propinsi. Demikian seterusnya sampai dengan keputusan desa. Dalam setiap sistem pemerintahan, pemerintah lokal mempunyai kewenangan membuat keputusan yang hanya berlaku didaerah tersebut. Yang berbeda dari suatu sistem pemerintahan dengan sistem yang lain menyangkut perihal derajat otonomi pemerintah lokal. Pendek kata, para ilmuwan politik dewasa ini cenderung mempelajari interaksi antara pemerintah (sebagai lembaga maupun elit pemegang peranan) dan masyarakat (individu maupun kelompok). Dalam rangka proses pembuatan dan pelaksanaan keputusan yang mengikat mengenai kebaikan bersama untuk seluruh masyarakat. Mereka memusatkan kajian pada pola perilaku politik para pembuat dan pelaksan keputusan politik, pada proses berbagai kelompok dan individu yang mempengaruhi keputusan politik, pada pengaruh kebijakan umum terhadap masyarakat, dan hubungan kehidupan politik dengan perubahan sosial ekonomi dan budaya dalam masyarakat.

untuk mempengaruhi pemerintah selaku pembuat dan pelaksana keputusan politik. Termasuk dalam pengertian ini, seperti kegiatan mengajukan alternatif kebijakan umum, alternatif pembuat dan pelaksana keputusan politik, dan kegiatan mendukung ataupun menentang keputusan politik yang dibuat pemerintah. *Ketiga*, kegiatan yang berhasil (efektif) maupun yang gagal mempengaruhi pemerintah termasuk dalam konsep partisipasi politik. *Keempat*, kegiatan mempengaruhi pemerintah dapat dilakukan secara langsung maupun tidak langsung. Kegiatan yang langsung berarti individu mempengaruhi pemerintah tanpa menggunakan perantara, sedangkan secara tidak langsung berarti mempengaruhi melalui pihak lain yang dianggap dapat menyakinkan pemerintah. Keduanya termasuk dalam kategori partisipasi politik. *Kelima*. Kegiatan mempengaruhi pemerintah dapat dilakukan melalui prosedur yang wajar (*konvensional*) dan tak berupa kekerasan (*nonviolence*) seperti ikut memilih dalam pemilihan umum, mengajukan petisi, melakukan kontak tatap muka, dan menulis surat, maupun dengan cara-cara diluar prosedur yang wajar (tak konvensional) dan berupa kekerasan (*violence*), seperti demonstrasi (unjuk-rasa).

Kegiatan individu untuk mempengaruhi pemerintah ada yang dilakukan atas kesadaran sendiri dan ada pula yang dilakukan atas desakan, manipulasi dan paksaan dari pihak lain. Dalam kenyataan kedua hal ini sering kali sukar dibedakan maka baik kegiatan otonom maupun mobilisasi termasuk dalam kategori partisipasi politik.

Mayoritas warga Kelurahan Tonjung beragama Islam, dengan kultur santri. Di Kelurahan Tonjung terdiri dari beberapa Pondok Pesantren besar yaitu; Pondok Pesantren Darul Mustofa, Pondok Pesantren Darul Hijrah, Pondok Pesantren Ar-rohmany Al-Ishaqiy, Pondok Pesantren Al hikam dan Pondok Pesantren Darul Holil, pesantren merupakan ciri khas masyarakat Madura.

Kehidupan keagamaan yang kental Islamnya telah membawa pengaruh terhadap kehidupan sosial budaya masyarakat Kelurahan. Beberapa kegiatan sosial yang dapat dilihat di Kelurahan Tonjung antara lain: Adanya kerja bakti (gotong-royong) yang dilakukan biasanya untuk mengerjakan sarana-sarana umum seperti pembangunan dan perbaikan sarana ibadah, pembangunan jembatan, jalan, dan lain-lain.

Adanya ta'ziah terhadap orang yang meninggal mulai dari penguburan sampai hari ketujuh oleh masyarakat untuk membacakan tahlil. Adanya kegiatan ibu-ibu Muslimat yang diadakan satu bulan sekali, arisan, dan kegiatan-kegiatan yang lain

4. Kondisi Keagamaan

Masyarakat Kelurahan Tonjung seluruhnya adalah mayoritas beragama Islam. Islam adalah agama mayoritas dengan kultur santri (Nahdhatul Ulama, NU). Masyarakat Kelurahan Tonjung sebagaimana

Menurut KH. Abu Naim, beliau aktif di panggung politik di mulai dari lahirnya Partai Kebangkitan Bangsa (PKB) dari tahun 1998-2004 Ia menjadi ketua PAC PKB Burneh dan 2007 sampai sekarang Ia menjadi wakil pengurus DPC PKB Bangkalan, kemudian beliau mencalegkan diri dari dua periode 1999-2004 dan 2004-2009 beliau terpilih menjadi anggota DPRD Bangkalan dan periode 2009-2014 beliau tidak terpilih lagi padahal mendapat nilai suara yang banyak berhubung di cekal maka beliau tidak terpilih menjadi anggota DPRD. inilah gambaran dari politik.⁹⁵

Keterlibatan KH Abu Naim dalam kancah politik termasuk tipologi hirarki partisipasi politik. Menurut Michael Rush dan Philip Althoff mengajukan hirarki partisipasi politik sebagai suatu tipologi politik. Hirarki tertinggi dari partisipasi politik menurut Rush dan Althoff adalah menduduki jabatan politik atau administratif⁹⁶

KH. Abu Naim memutuskan ikut kedalam panggung politik sebenarnya beliau ditunjuk oleh beberapa kiai untuk menjadi pengurus PKB dan sebenarnya beliau menolak dan akhirnya Ia luluh karena guru besarnya.⁹⁷ Keterlibatan KH. Abu Naim memutuskan ikut dalam politik termasuk alasan tradisional yaitu alasan yang didasarkan atas penerimaan norma tingkah laku individu atau tradisi tertentu dari suatu kelompok sosial.⁹⁸

⁹⁵ Wawancara dengan K.H. Abu Naim. Tonjung. 17/05/2010

⁹⁶ Damsar, *Pengantar Sosiologi Politik*, (Jakarta: Kencana, 2010). Hal, 185

⁹⁷ Wawancara dengan K.H Abu Naim. 17/05/2010

⁹⁸ Damsar, *Pengantar Sosiologi Politik*, hal. 196

Anggota DPRD memerlukan sarana bagi pencapaiannya, misalnya, berhubungan persahabatan dan bermasyarakat melakukan interaksi dengan mengorelasikan perilakunya untuk memperoleh suara atau dukungan yang banyak. Dengan cara tersebut pertukaran sosial bisa terjadi.

Meminjam analisis Max Weber, kepemimpinan kiai sesungguhnya adalah kepemimpinan kharismatik yang berporos pada *personal leadership*. Dalam konteks ini ulama adalah patron bagi umatnya (*client*) dalam sebuah relasi yang paternalistik. Kompetensi ulama dalam bidang agama menempatkannya sebagai pemegang otoritas suci agama. Fatwa dan nasehat ulama senantiasa dijadikan sebagai referensi sosial-politik yang dipatuhi umatnya dengan otoritas yang dimilikinya, ulama mampu menggerakkan masyarakat untuk melakukan perubahan sosial-politik.

Selain kepemimpinan kharisma kepemimpinan kiai berupa kepemimpinan kebapakan (paternalistik) dengan kata lain dia menganggap bawahannya belum atau tidak dewasa atau anak sendiri yang perlu dikembangkan dengan bersikap melindungi. Sehingga dengan kepemimpinan kebapakan ini kiai akan lebih mudah mendapat kekuatan atau kekuasaan.

Masyarakat biasanya mengharapkan seorang kiai dapat menyelesaikan persoalan-persoalan keagamaan praktis sesuai dengan kedalaman pengetahuan yang dimilikinya. Ia diharapkan dapat menunjukkan kepemimpinannya, kepercayaannya pada diri sendiri dan kemampuannya, karena banyak orang datang meminta nasehat dan bimbingan dalam banyak hal. Ia juga diharapkan untuk rendah hati, menghormati semua orang, tanpa melihat tinggi rendah kelas sosialnya, kekayaan dan pendidikannya, banyak prihatin dan penuh pengabdian kepada Tuhan dan tidak pernah berhenti memberikan kepemimpinan keagamaan, seperti memimpin sembahyang lima waktu, memberikan khutbah jum'ah dan menerima undangan perkawinan, kematian dan lain-lain¹⁴⁹

Dari hasil wawancara dengan masyarakat dan santri sepintas, mengajukan argumen yang diajukan oleh beberapa kalangan tersebut agar kiai tidak berpolitik sangat luhur dan mulia. Sebagian kalangan itu menghendaki posisi kiai harus netral dan menjaga kesucian, keihlasan, moral dan tugas mulia kiai tetap terjaga agar tidak dipengaruhi oleh bingar-bingar arus politik yang sangat panas ini. Jadi kiai lebih tepat jangan ikut politik lebih baik menposisikan kiai yang netral, kiai diharapkan memberikan ketenangan dan mensejukkan politik yang panas menjadi dingin.

¹⁴⁹ Zamakhasyari Dhofier, *Tradisi Pesantren: Studi Tentang Pandangan Hidup Kyai*, (Jakarta, LP3ES, 1982), 60

Dari hasil wawancara dengan beberapa informan peneliti akan memaparkan terkait Keterlibatan kiai dalam politik, bahwa pada dasarnya muncul keprihatinan dari masyarakat agar kiai mempertimbangkan kembali pada pilihannya ikut politik karena banyak pihak menilai, terlalu banyak minus atau dampak negatif yang harus ditanggung, baik bagi diri kiai yang bersangkutan atau keluarga besar dan juga bisa berdampak pada institusi pesantren. Bahkan akan mengancam runtuhnya kharisma yang dimiliki kiai dan para pengikutnya akan meninggalkannya karena keterlibatan kiai didalam politik akan mengganggu nilai moral kiai, karena politik dunia yang penuh dusta dunia yang penuh intrik dan dunia yang sarat kekentalan sistem korup

Implikasi keterlibatan kiai dalam politik juga terlihat dalam penambahan sarana fisik pesantren maupun perbaikan gedung yang ada. Hal ini diakui oleh beberapa informan penelitian baik itu kiai yang tidak terlibat politik maupun masyarakat biasa ini dianggap oleh mereka sebagai dampak positif kiai ikut politik.

Dari hasil wawancara dengan beberapa informan peneliti akan menguatkan argument terkait dampak positif kiai ikut politik. Bahwa pada dasarnya daerah penelitian ini terkait pembangunan institusi pesantren khususnya pesantren yang dibawah asuhan kiai yang ikut politik memang banyak mengalami perubahan yang sangat signifikan bisa dilihat berdirinya bangunan gedung-gedung bertingkat dan adanya penambahan lembaga

misalnya di Pondok Pesantren Darul Mustofa, sebelumnya keberadaan sekolah menengah kejuruan (SMK). Di pesantren tersebut tidak ada dan sekarang sudah ada, SMK Darul Mustofa berada di bawah naungan salah satu kiai yang ikut politik. Kalau kita melihat tahun-tahun kemarin SMK biasanya terdapat di perkotaan sekarang sudah masuk di lembaga pesantren hal ini menguatkan bahwa keterlibatan kiai dalam politik juga membawa hal positif terhadap perkembangan pendidikan.

